

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRIPCIONES:

*Por un mes . . . 1.00
Número suelto . 0.10
Comunicados y remitidos palabra . 0.02
Avisos precio convencional
Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.*

Año II }

PUNTARENAS, VIERNES 28 DE OCTUBRE DE 1898.

} N° 145

EL PACIFICO

COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL
Licdo. D. Salvador Jirón

LA UNION

Se acerca ya el día en que se dará el primer paso práctico de la Unión de los Estados de El Salvador, Honduras y Nicaragua.

De todos ellos, El Salvador es el que más trabaja por ver realizado ese gran ideal; y es allí por consiguiente donde la prensa se ocupa con empeño de extender su propaganda y de infundir confianza.

Y se ve que ese intento se logra. Numerosos clubs se han instalado en distintas poblaciones del Estado, que parecen guiados por el mismo sentimiento y mantenidos con el mismo entusiasmo y la misma fé.

La colonia nicaragüense allí residente ha levantado también su voz, y fundado un Club que lo secunda.

A todo contribuye la firme resolución del General Gutiérrez, Presidente de El Salvador, que está resuelto á que se lleve á cabo el cumplimiento de la ley constitutiva de los Estados Unidos de Centro América, y á impedir cualquier abuso que á la sombra de la unión se quiera cometer.

Él venera y respeta la idea, y como apóstol de ella, es el primero que desea verla convertida en la realidad para bien de todos y orgullo propio.

Y gobernantes honorables como él, conocido ya por su integridad y energía, son el valuarte más poderoso que puede desearse para el triunfo de las grandes causas como esta.

A eso se debe, pues, que aquella frialdad y aquella desconfianza que antes infundió la duda, se haya convertido hoy en verdadero calor de fé que despierta el entusiasmo y levanta los ánimos.

Sigue ahora la parte más trascendental del desenlace que se espera, y es la persona que se escoja por aquellos pueblos para gobernante de la nueva República.

Este es el desiderátum de los esfuerzos de los grandes patriotas.

Si la Unión es sincera y verdadera, deben espesar, porque se demuestre en estos momentos en que la división sería funesta ó sea la muerte de la misma Unión.

Con popularidad notable aparece hasta ahora en El Salvador, la candidatura del Doctor don José Rosa Pacas, es casi unánime en el país; pues aunque á última hora proclaman también al Doctor don Rubén Rivera, no hay todavía por éste los trabajos que por aquél; y se sabe que agentes confidenciales se han dirigido á los Gobiernos de Honduras y Nicaragua á unificar la opinión en favor del señor Pacas.

Como decíamos: allí está todo, porque si esa armonía no se encuentra, y El Salvador va por un lado, y Honduras y Nicaragua por otro, se vendría á caer en lo que se presintió desde que se elaboraba la

Constitución, y es de que los dos últimos Estados ya ligados de antemano, impondrían su voluntad y la representación de El Salvador sería nula, en esa y en los actos que se sigan.

Empeño grande debe ponerse por que ese primer paso abra el verdadero camino de la Unión y que no mueran en su cuna tantas ilusiones y tantas esperanzas, como se abrigan para el porvenir de Centro América, fundadas todas en esa transformación grandiosa que se espera como un nuevo sol, que alumbrará también un nuevo horizonte de felicidad.

La expectativa de El Salvador es en estos momentos apremiante y seria; el papel que juega es de vida ó muerte en la nueva organización política en que ha de figurar.

Sus grandes hombres deben desplegar todas sus energías para nivelar el poder y la supremacía que podían nacer contra una sola nación, y esa nivelación, esa igualdad sólo se podrá conseguir llevando á la Presidencia á un hombre que llene las aspiraciones de todos, y que sea como se pretende del Estado de El Salvador.

Si esto se consigue, si Honduras y Nicaragua no entran en celos y egoismos, la Unión será, y entonces si que bendiciremos con indecible júbilo su aparición. Entonces si que veremos derramar sus múltiples bienes, y la paz triunfante abriendo paso al progreso de nuestros pueblos.

A VUELA PLUMA

La sociedad *menuda* se divierte y, aprovechando sus fiestas, nosotros los *barbudos* que diría Pío Viquez, por más que nada de barbudos tenemos, nos divertimos también.

El 24 en la noche le tocó á Maxito Diermissen, el chiquitín germano-costarricense, el *patojo* vivaracho é inteligente, el turno de procurar á sus muchos amiguitos un rato de solaz, permitiendo á éstos que le festejaran en su casa con motivo de su onomástico.

A las ocho, al monótono son de la tradicional marimba, los chicuelos en masa bailaban que era un contento. El pobre marimbero ensayaba á cada instante piezas distintas, pues aquel enjambre de muchachos, rebozantes de satisfacción, le traían medio loco.

Cuando concluía de tocar, nadie podía dar razón de si se había bailado danza, polka, vals ó mazurca: tal era el revoluto, la amalgama que hacía la sociedad *menuda* al compás de aquella música lánguida y sorda.

Ya se habían quemado algunos voladores y elevado dos globos cuando sonaron las diez, y la chuzma infantil viendo invadido su baile *descharchó* sin miramiento alguno al marimbero y nos dejó con tamaño palmo de narices.

Pero nosotros estábamos dispuestos á no desperdiciar la ocasión de divertirnos, y el entusiasta *machito* Mc Adam, asociado de otro caballero, salió en busca de algunos músicos, volviendo al cabo de media hora con.... un arco de violín!

No tardó en aparecer el violinista, tocó un vals, se le reventó una cuerda al instrumento y por fin, después de muchas "idas y venidas, vueltas y revueltas," á las once en punto continuaba el bailecito, perdiéndose poco más tarde las parejas en los rápidos giros de una polka bellísima, ejecutada con bastante inspiración por maestros en el violín y la guitarra.

En la apuntada fiesta tomaban parte rubias de azules ojos y trigueñas seductoras, niñas de hermosura angelical y de soberana belleza, señoritas de lindo rostro y de porte gentil, todas flores del jardín espartano y puntareño, tan espirituales como simpáticas, tan alegres y entusiastas como amables y atractivas, formando en conjunto un bouquet fragante de lirios y azucenas, de azahares y heliotropos, de rosas y jazmines.....

Entre tanto la satisfacción y el contento se reflejaban en todos los rostros, el entusiasmo crecía y hubo quien exclamara: "bueno fuera que este baile que ha comenzado por marimba, que ha seguido con caja de música, continuado con violín sólo, y luego con violín y guitarra, acabara siendo tocado por el sexteto del maestro Barrantes."

Por allí andaba la cosa, cuando escuchamos algo así como murmullo de aves, como voces de alondra: era que los bailarines y las bailarinas decían "que cante Amador, que cante," y héte aquí que este servidor de ustedes, quien se precia de muy serio, no pudiendo vencer aquellas instancias repetidas é irresistibles, tuvo que dar un puntapié á su decantada seriedad y evocar sus tiempos de calavera enamorado, entonando una de esas patéticas canciones colombianas, capaces de conmover al más duro corazón de roca. Nutridas salvas de aplausos ahogaron el último eco de la canción, pidiendo todos se repitiera.

Don Juan Suñol y Miguel Cárdenas, (el del famoso tabaco del Tigre, que ha originado el popular refrán de "fumarás tabaco del Tigre. Chico! fumarás chico!") comenzaron a cantar *Marina*, haciéndoles coro la generalidad de los y las bailadoras. Al ver los movimientos de ellos y oír de repente voces entonando trozos distintos, le parecía á uno estar en algún Conservatorio ó asistiendo al ensayo de esa zarzuela en el teatro. Los señores Suñol y Cárdenas dieron notas sobresalientes y pusieron de relieve que

poseen una voz extensa, potente y vigorosa.

Luego le tocó el turno á Enrique Mc Adam, quien ejecutó en el violín unas variaciones con bastante maestría. Nada agradó tanto como los calderones inimitables, graves, agudos y sobre agudos, que arrancó al sonoro instrumento. Fué aclamado unánimemente émulo de Paganini.

En resumen, pocas veces hemos visto tanto entusiasmo. Los esposos Diermissen, con su acostumbrada cortesía, derramaron mil atenciones y finezas entre los concurrentes, contribuyendo con su exquisita amabilidad y suma condescendencia á mantener viva la animación reinante.

A las 2½ p.m. nos retiramos hombres y mujeres, haciendo votos porque pronto se llegue á verificar otra fiesta *menuda*, de la cual podamos aprovecharnos los barbudos.

DELIO.

CORRESPONDENCIA

Liberia, 19 de Octubre de 1898.

Señor Editor de
EL PACIFICO.

Señor mío:

Como siempre dóime el gusto de darle unos cuantos datos de por acá, para no alejarme tanto de la misión que tengo como corresponsal de su periódico en esta.

Formulo esta pequeña correspondencia, para comunicarle que los caminos con que nos comunicamos con los cantones de la Provincia están totalmente intransitables, debido á la abundancia de lluvias. Los años por lo consiguiente, crecen considerablemente, hasta el punto de llegar á desbordarse.

** En el Hospital de Caridad de esta existe gran número de enfermos, entre hombres y mujeres.

** Ha regresado del interior el amigo don Clodomiro Echandi, quien estuvo algunos días por aquellas tierras frías. Lo saludamos cariñosamente, lo mismo que á su hermano Cruz.

También ya días se encuentra en esta el circo Aguila Milanese, dirigido por el señor Antonio Faria, quien ha exhibido trabajos en estos días, dignos de aplausos, quedando desde luego agradecido este respetable público de tan hábiles acrobatas.

La función que dió hace poco á beneficio del Cementerio de esta ciudad, estuvo poco concurrida, debido al mal tiempo que en los días anteriores estuvo haciendo, de lo cual el señor Faria se encuentra muy sentido. Lo cierto es que el señor Faria y familia se esmeran cada vez más en las funciones y en ellas no falta la concurrencia.

El domingo en la noche se anunció una para hoy, en la cual exhibirá nuevos trabajos la señorita Isabel. Asistiremos á ella.

* * El baile del 12 de Octubre en honor del aniversario del descubrimiento de América, se verificó en los salones de la Gobernación, en donde reinó como siempre la alegría y el contento entre caballeros y señoritas. Ahora tenemos otro proyectado para el domingo próximo, el cual, según rumores, será obsequiado á las señoritas maestras de escuela, en recompensa de haber obtenido ellas muy buen éxito en los exámenes escolares recién pasados.

¡Qué viva el buen humor!

EL CORRESPONSAL.

COMUNICADOS

SANTA CRUZ

En uno de los números de *La Nueva Prensa* oí leer un párrafo referente á mí, de alguien que se nombra corresponsal; si acaso es persona que me adeuda, era mejor que me pagara sin hacer crítica, sin creerse superior ni ilustrado, pues en el acto en que hablé pocas palabras, que entendió el auditorio, yo no parecía siquiera estar comiendo papas calientes; el *séquito* no se ostigó como el mentado corresponsal, ni nadie ha pulido lo que hablé ni esto.

Advierto que no estoy dispuesto á contestar más ma....ja....d.. déjeme ignorante y Ud. tenga el don de Demóstenes; antes de sucedernos lo del antiguo proverbio del ciego que llevaba á otro.

Gracias al periodista que imprimió un asunto particular como de un Correspon....sin....sal.

Octubre 17 de 1898.

NICOLÁS DELIYORE MAYORGA.

GACETILLAS

A propósito de Unión, se sabe que para el servicio militar se dividirá cada Estado en tres zonas militares, al mando cada una de un General nombrado por los Gobernadores y que El Salvador tiene ya como indicados á los Generales Miranda, Figueroa y otro del mismo temple.

Los Gobernadores serán puramente empleados civiles y, el General Gutiérrez está dispuesto á no dejar á su servicio ni á sus ayudantes.

En la división del territorio de los Estados para el nuevo Gobierno queda una parte de Nicaragua y Honduras que forman el asiento federal. El pueblo de Chinandega en Nicaragua, está comprendido en él, y varios emigrados de ese Estado que están en El Salvador, piensan pasarse á ese pueblo que queda libre de la acción de Zelaya.

En el número próximo publicaremos nuestras reflexiones sobre la Unión.

A nuestros corresponsales pedimos la disculpa de la demora de la publicación de sus correspondencias, y á veces la supresión de ellas cuando son largas, circunstancia que en un periódico pequeño no permite que su contenido sea variado, como es el objeto que se propone.

Se dice que en el próximo mes principiará á tocar en este puerto la línea de vapores del Sur.

Exámenes—El martes primero empiezan los exámenes de la escuela de varones de esta Ciudad, y á continuación serán los de la escuela de niñas. La Junta de Educación y los profesores y profesoras tienen la esperanza de que los padres de familia concurrirán gus-

tosos á esos actos, en que conocerán el adelanto de sus hijos y los esfuerzos de sus maestros.

Se dice que el número de policías es corto para el servicio público, y que hay algunos destinados al servicio particular. Ojalá esto no sea cierto porque sería lamentable.

En San Lucas hay una prate de casa que amenaza caer, y como es de la más ocupadas por los presos, el peligro es más serio. Si por economía no se compone, la economía saldrá cara, porque los presos apenas caben y no podrán quedarse á la intemperie, obligándose así á fabricar un nuevo edificio que costará más que la refección de hoy.

Con el presente número termina la suscripción á esta hoja. Suplicamos á nuestros abonados se sirvan cubrir el correspondiente recibo á su presentación.

Atención.—El que necesite una persona honrada para desempeñar en un establecimiento comercial ó en trabajos de agricultura, puede dirigirse á casa de don Felipe Campos; ofrezco buenas recomendaciones de lo más honorable de la colonia nicaragüense: mostraré cartas de Europa probando lo antes dicho. Si busco una ocupación es porque no quiero llegar á la tierra desgraciada de Nicaragua y caer en las garras del tiburón dictador panterista J. Santos Zelaya.

Puntarenas, Octubre 23 de 1898.

UN EMIGRADO.

CLASE DE INGLÉS

A solicitud de algunos jóvenes que tienen mucho deseo de aprender el inglés, el infrascrito abrirá una clase nocturna en su domicilio, el 1º de Noviembre próximo.

Como se adoptará el sistema más moderno para enseñar, los caballeros podrán aprender á hablar dentro del período de seis meses un idioma que es el más universal y que les será tan útil con el tiempo.

Para que la enseñanza sea lo más práctica posible, el maestro pondrá especial cuidado porque sus discípulos se dirijan á él en inglés, cada vez que se trate de hacer preguntas ó de conversar.

Para más pormenores entenderse con

L. A. MARQUEZ.

Aviso

A la tienda de MIGUEL H. CESPEDES
acaban de llegar directamente de Europa,
Lindas CORONAS FUNEBRES

de distintas formas,

Hay ANCLAS CRUCES, etc. etc.

««««» **TODO SE VENDE A MODICOS PRECIOS** ««««»

Puntarenas, 21 de Setiembre de 1898.

¡Esto hay que leerlo!

El suscrito, profesor de Instrucción primaria, con tres años de práctica en los colegios de Nicaragua, avisa a los padres de familia que da clases á domicilio y que piensa establecer una escuela particular de varones, para lo que espera reunir un número regular de alumnos.— Muy módicos precios se cobrarán y el que desee obtener informes, que se dirija á los señores Chamorro ó á cualquier miembro de la emigración nicaragüense.

HILDEBRANDO ROCHA.

Puntarenas, Octubre 17 de 1898.

—+ AVISO +—

El suscrito. Corredor Jurado inscrito con las formalidades legales, se encarga de toda clase de comisión, cobrando por sus agencias precios equitativos.

Despacha en la casa de don Rafael Dent en esta ciudad.

EDUARDO MENA D.

Puntarenas, octubre 11 de 1898.

Andrés Sandoval

COMERCIANTE IMPORTADOR,

EXPENDEDOR DE MERCADERÍAS EN GENERAL Y AL POR MAYOR

Tiene el honor de participar al público y en particular al Comercio de Guanacaste, que habiendo negociado todas las existencias del acreditado almacén de los señores Alberto Fait & C.º, se halla en la disposición de efectuar toda clase de transacciones comerciales, garantizando á sus favorecedores prontitud y especial esmero en los negocios que se le confíen.

Hace concesiones favorables á sus clientes y descuentos ventajosos por las ventas al contado.

Puntarenas, setiembre 23 de 1898.

EGÉRICO FAERRON S.

AGRIMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Tip. de "El Pacífico"

"EL REGREO"

««««»

En este establecimiento de lujo que se encuentra situado en la calle de LA FORTUNA, encontrarán los amantes de la Música, BAILE, BILLAR, CENAS, JUEGOS DECENTES y otras cosas correspondientes al ramo y un servicio esmerado. Y desde esta fecha admitirá su propietario don Manuel Álvarez pensionistas á precios convencionales, pues para ésto cuenta con un magnífico cocinero que satisficará el gusto más exquisito.

No es de más volver advertir que los días jueves y domingos se servirán HELADOS y al mismo tiempo ofrece su propietario un Salón exclusivo para que las Señoras, Señoritas y Caballeros lo honren con su asistencia.

Puntarenas, octubre 1º de 1898.

ESBOZOS

REVISTA QUINCENAL LITERARIA
Agente en Puntarenas
CARLOS CLAVERA

OFREZCO

BUENAS BESTIAS

de alquiler, con ó sin monturas, para hombre ó señora, para cualquier punto de esta Provincia que las pidan, con firma responsable conocida. Precios sumamente bajos.

Santa Cruz, (Guanacaste), Octubre de 1898.

Atanasio Guevara.

"La Mascota"

EL ALMACEN MAS IMPORTANTE DE Abarrotes, Vinos y Licores Agencia de la harina "DAYTON" que hoy se vende solo en esta casa **á \$ 10.50 el quintal** Grandes existencias de candelas "BELMONT"

Deseoso el propietario de este acreditado establecimiento corresponder al creciente favor que le dispensa su numerosa clientela, ha dispuesto hacer grandes rebajas de precio á algunos artículos y á otros establecer precios sin competencia.

Por cada vapor se renueva el surtido.

S. H. Viniestra.

Puntarenas, Octubre 15 de 98